
体育館建設を考える
町 ⺠ 会 議

２月２１日資料
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第１回目会議での疑問点について
•第１回目会議であった疑問点について
今回の会議でお答えできることを、各担当者から説明させて
いただきます。詳細は別紙のとおりです。

財政状況とその見通しは？建設場所、手法
その他

検査財政課社会教育課
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第2回会議（視察）のまとめ
•参加者２３名中、１２名
•美浜町職員による施設案内と概要説明
•ファシリテーター堀部さんも参加
•質疑応答
•第1回目の確認

3



4



感想 〇場所について

・他の公共施設と同じ敷地内なので利用しやすい。
・インターから近いので利用しやすい。
・自然の中にあるのが良い。
・複合型の体育館を見学できて良かった。
・阿久比町が建設するならどこにするかが気になった。
・空気が澄んでいて良い。
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感想 〇施設について

・トイレが少なかった⇒利用者全員が使う施設にも気を
配ってほしい。

・きれいに管理されている。
・会議室、控室もあったが、付帯設備として必要と考えられる。
・弓道場などいろいろな利用ができるといい。
・財政規模と比較して、スポーツへの経費が大きいと感じた。
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•阿久比町体育館状況

近隣市町の地区体育館規模の
屋内運動施設について
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種類 本町の有無 本町の施設名 役割 利用者 種目 運営 災害時

総合体育館 無 スポーツ推進の
拠点

一般的には所有市
町に限らず、広域
で使用される

一般的には下記競
技以外にもハンド
ボール、フットサ
ル可の施設あり

直営、委託、
、指定管理等 避難所

地区体育館
有

（英比地区の
み）

・ふれあいの森
・⽩沢区⺠館

地区における
スポーツ活動の
拠点

個人でも利用可能
本町
バレー１面
バドミントン２面
卓球、健康体操等

直営、委託、
、指定管理等

避難所

学校体育館 有 ・４小学校
・１中学校

地域へのスポーツ
活動の提供

登録団体による
利用のみ

本町
・バスケット２面
・バレーボール２面
・バドミントン３面

直営、総合型地域
スポーツクラブ等 避難所



知多半島５市５町の 総合体育館の有無につい
て 東海市 大府市

知多市

阿久比町

東浦町

常滑市

武豊町

半田市

美浜町

南知多
町

広域体育館建設
の計画あり
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近隣市町の地区体育館規模の
屋内運動施設について

•阿久比町 ふれあいの森 体育室
•阿久比町 ⽩沢区⺠館 体育室
•常滑市 南陵新体育館（南陵市⺠センター）
•東海市 加⽊屋市⺠館
•東海市 大⽥市⺠館
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阿久比町立ふれあいの森
• 体育室 ３９２．４５㎡ 縦 ２２．９５ｍ 横 １７．１０ｍ
• 更衣室 １１．５５㎡（男１８人 女２７人）
• 便 所 ３カ所（男・女・身障者）
• 事務室 事務員１〜２名常駐
• 延床面積 ５０２．９５㎡
• 駐車場 駐車可能台数 第１駐車場５８台 第2駐車場５８台

自動販売機 ２台
• 駐輪場 １カ所 ４０台駐輪可能
• 利用料 １時間あたり３９０円（体育室）
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・阿久比町直営で管理している。
・体育室の利用状況は増加傾向にある。
・バドミントン、健康体操等で利用されている。バレーボール
でも利用可能だが、手狭である。

・冷暖房設備はない。
・災害時の避難所指定とされている。
・面積が小さいため、少人数での利用向きである。
・遊具、パターゴルフ場、デイキャンプ場があるため、多目的
な利用が可能。

阿久比町立ふれあいの森
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阿久比町立ふれあいの森
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阿久比町立ふれあいの森
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阿久比町立⽩沢区⺠館
•体育室 ４２５．００㎡
•卓球室 ３５．００㎡
•会議室 ４３．６８㎡（約５０人収容）仕切りあり
•大会議室 ４１．６０㎡（約２５人収容）
•便所 ３ヶ所（男・女・多目的トイレ）
•事務室 事務員１名常駐
•延床面積 ７７１．１２㎡
•駐車場 駐車可能台数 １５台程度

14



・大字⽩沢が指定管理者となっており、管理している。
・体育室の利用状況は増加傾向にある。
・バドミントン、バレーボール、ミニテニス、インディアカ等
で使用されている。

・冷暖房設備はない。
・災害時の避難所指定とされている。

阿久比町立⽩沢区⺠館
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阿久比町立⽩沢区⺠館
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阿久比町立⽩沢区⺠館
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南陵新体育館
•メインアリーナ バスケットボール１面

７７３．９４㎡
（２４.３８㎡×３１．７４５㎡）

•更衣室 ２カ所（男・女）※シャワー室あり
•便 所 ２カ所（男・女）
•事務室 事務員２名常駐（公⺠館事務兼ねる）
•延床面積 ９９４．９６㎡
•駐車場 駐車可能台数 ７６台 自動販売機 ２台
•駐輪場 １カ所
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・ＴＲＣアクティオ鹿島建物グループが指定管理者となって
おり、管理している。

・バレーボール、バドミントンだけでなく、バスケットボール
も行うことができる。

・冷暖房設備はない。
・災害時の避難所に指定されていない。
※常滑市体育館は指定されている。

南陵新体育館
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南陵新体育館
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南陵新体育館
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加⽊屋市⺠館
•体育室 ４３２．００㎡
•便 所 ２カ所（男・女）
•事務室 事務員１名常駐（３人によるローテーション＋館⻑）
•研修室 ３０人収容 会議室 ４０人収容
•延床面積 ７０５．３８㎡
•駐車場 駐車可能台数 約４０台 自動販売機 １台
•駐輪場 １カ所 約２０台駐輪可能か
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・東海市が直営で管理している。
・バレーボール、バドミントンだけでなく、バスケットボール
も行うことができる（ただしミニバスで練習用程度）

・冷暖房設備はない。
・避難可能箇所になっている。
※避難可能箇所…拠点避難所に避難ができない場合等に、
安全確認後に避難が可能な施設

※拠点避難所…被害を受けるおそれのある者または被災者が
避難生活を送るための施設

加⽊屋市⺠館
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加⽊屋市⺠館
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加⽊屋市⺠館
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⼤⽥市⺠館
•体育室 ４２９．０７㎡
•更衣室 有
•便 所 ３カ所（男・女・身障者）
•事務室 １名常駐（３人＋主事によるローテーション

館⻑は不定期）
•延床面積 ７００．６９㎡
•研修室 ３０人収容 会議室 ４０人収容
•駐車場 駐車可能台数 １２台 自動販売機 １台
•駐輪場
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・東海市が直営で管理している。
・バレーボール、バドミントンだけでなく、バスケットボール
も行うことができる（ただしミニバスで練習用）

・冷暖房設備はない。
・避難可能箇所になっている。
※避難可能箇所…拠点避難所に避難ができない場合等に、
安全確認後に避難が可能な施設

※拠点避難所…被害を受けるおそれのある者または被災者が
避難生活を送るための施設

⼤⽥市⺠館
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⼤⽥市⺠館
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⼤⽥市⺠館
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他の市町から学ぶ
〇豊橋市
・屋内スポーツ施設のあり方調査及び新アリーナの
検討状況について

〇鳥取市 市⺠体育館等あり方検討委員会
・報告書〜地区体育館等の再整備に係る検討の視点〜
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屋内スポーツ施設のあり方調査
及び新アリーナの検討状況について（豊橋市）

•令和元年に豊橋市議会総務委員会に出された資料である。この
調査からわかったことは下記のとおりである。

地区体育館のメリット
・総合体育館に比べランニングコストが低い。
・総合体育館の利用は土日に多くなりがちだが、地区体育館は平
日の稼働も多く見込まれる。

・総合体育館に比べ、リピーターが多い（稼働率が高くなる）。
（住居に近いから使いやすい？）
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〇地区体育館のデメリット
・総合体育館はハンドボール、フットサルなど強度な使用に耐
えられるが、地区体育館はそれらのスポーツができない
ところが多い。

・バリアフリーに対応できていないところが多い。

屋内スポーツ施設のあり方調査
及び新アリーナの検討状況について（豊橋市）
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•公共施設維持更新費用と今後の見通し
豊橋市公共施設等総合管理方針において、スポーツ施設
は、人口減少などによる施設利用の変化に対し状況を把
握し、施設の設置目的や利用形態などを確認しつつ、建
て替えの場合における複合化や廃止の検討をすることと
している。

屋内スポーツ施設のあり方調査
及び新アリーナの検討状況について（豊橋市）
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地区体育館等の再整備に係る検討の視点
（鳥取市 市⺠体育館等あり方検討委員会）
•本委員会は、市⺠体育館等の今後のあり方について検討するた
め、平成２７年９月に設置され、以下について調査、審議して
きた。
１．「市⺠体育館、地区体育館の必要性に関すること。」
２． 整備方針、施設規模、候補地など整備方針の基本的な

考え方に関すること。」
３．「その他、施設の管理・運営など今後の施設のあり方に関す

ること。」
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•将来に過度の負担を残さず、スポーツ推進の環境整備を図る
ために、どのような施設の見直しが必要かという視点で市⺠
体育館と地区体育館の方向性について審議した。

※それぞれの体育館のあり方
市⺠体育館…市のスポーツ推進の拠点施設として不可欠
地区体育館…地域スポーツ活動の拠点として市⺠の健康づくり

に大切な役割を担っている

地区体育館等の再整備に係る検討の視点
（鳥取市 市⺠体育館等あり方検討委員会）
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〇期待される体育館等の機能の整理
１）体育館等に期待される機能
①乳幼児期からの体を動かす遊びや運動の実践
⇒親子が一緒になって行うことのできる遊びや運動を展開する
拠点の一つとして

②学校体育・社会体育への支援
生涯スポーツの基礎作りとするための拠点の一つとして

③市⺠総スポーツ運動の推進

地区体育館等の再整備に係る検討の視点
（鳥取市 市⺠体育館等あり方検討委員会）
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〇期待される体育館等の機能の整理
２）機能改善に期待されること
①市⺠サービスの向上を目的とした施設等の機能改善
⇒高齢者や障がいのある人が利用しやすい施設
②スポーツ施設環境の充実
⇒スポーツ施設のバリアフリー化や耐震化

〇学校施設開放に期待されること
⇒運営や管理の在り方や施設更新の見直しなど有効利用の促進

地区体育館等の再整備に係る検討の視点
（鳥取市 市⺠体育館等あり方検討委員会）
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〇現状と課題
現状①−公共体育館の利用概況
•広域及び市域での競技会や大会から地区居住者のスポーツ・レ
クリエーション・催事などの日常利用、団体から個人利用と多
様な活動が行われている。

•身近な利用ができる地区体育館の利用件数は、鳥取市内の公共
体育館（県⺠体育館、産業体育館、市⺠体育館、地区体育館、
地域総合体育館）全体の３０％近くを占めている。利用人数は
地区体育館が県⺠体育館の利用人数よりも多く、地区体育館が
市⺠に日常的によく利用されている。

地区体育館等の再整備に係る検討の視点
（鳥取市 市⺠体育館等あり方検討委員会）
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現状②−地域総合体育館
• 地域のスポーツ振興と交流の拠点であり、広域的競技会、大会も年数回程
度開催される。ただし、施設規模によっては、大会の種類が限定
されるため、利用者の増加は期待できない。

• 現状③−地区体育館
地区内市⺠の日常スポーツ・レクリエーション活動の重要な施
設であり、地域行事や文化活動、緊急時の避難施設等、様々な
用途が期待される。

・利用者のほとんどは地区内居住者。
・学校開放体育館利用が個人では困難であることから、個人の日
常利用として欠かせない存在である。

地区体育館等の再整備に係る検討の視点
（鳥取市 市⺠体育館等あり方検討委員会）
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課題①−管理運営について
• 地域総合体育館
鳥取市直営施設となっている体育館管理業務を分室職員が併任
しているが、職員数が減少している中で、体育館管理業務の
負担が大きい。

• 地区体育館
体育館の管理運営を地元に委託しているが、鍵の受け渡し、
⼾締りなどの負担が大きい。休日や夜間の利用を制限している体育
館もある。

地区体育館等の再整備に係る検討の視点
（鳥取市 市⺠体育館等あり方検討委員会）
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課題②−施設の⽅向性
• 鳥取市の公共施設の再配置に係る考え⽅
平成２８年３月に「鳥取市公共施設再配置基本計画」を策定。
⇒公共サービス提供のあり方や今後の方向性を決め、施設の
廃止や統合も視野に入れていく。

相反関係 どう施策を両立させるか

• 鳥取市スポーツ推進計画、第１０次鳥取市総合計画
⇒市⺠がいつでもスポーツを行なうことができるスポーツ環境
の整備、充実を目指している。

地区体育館等の再整備に係る検討の視点
（鳥取市 市⺠体育館等あり方検討委員会）
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〇相反関係にある２つの施策をどう両立させるか
・複合化・多機能化の検討
例）公⺠館・福祉施設・子育て支援施設等の複合施設として、
地域のコミュニティ活動の拠点施設

・競技力向上に資する地域拠点体育館の配置検討
例）地区体育館を統合するような地域体育館の更新を推進

・学校体育館の多機能化
例）学校体育館を地域利用に配慮した体育館に拡充

地区体育館等の再整備に係る検討の視点
（鳥取市 市⺠体育館等あり方検討委員会）
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まとめ〜地区体育館の有⽤性は？〜
〇地区体育館の機能
•個人利用の場合、学校開放が使えないが、地区体育館なら利用
できる。

•親子が一緒になって遊びや運動を展開できる拠点となる。
•施設から近くに居住する住⺠の利用が多い。
•生涯スポーツ社会の基礎づくりや実現にむけた拠点となる。
•バリアフリー化、耐震化を促進し、施設環境の充実化を図れば
もっと汎用性の高い施設になる。
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今後、何を話し合うべきか

•阿久比町の体育館建設を考えるうえで、どんな話し合いが必要
なのか

•第１回の疑問点の回答を踏まえたうえでどんな考えが浮かんで
きたか

•体育館建設と並行して、まちづくりについても考えてみる？
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第3回目のテーマ
各班が①②③の内容を盛り込んで発表を行うこと

① 総合体育館を建設することについて
② 地区体育館を建設することについて
➂ 体育館を建設しないことについて

阿久比町の未来像を描く
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